

testablement favoriser cette marche ascendante. Ces mesures sont principalement l'érection de nouveaux évêchés, l'établissement des petits et des grands Séminaires en plusieurs provinces ecclésiastiques ; enfin, l'organisation d'un ministère employé spécialement au service de la population noire qui est si nombreuse.

D'autres grandes misères réclament encore des soins pressants ; il n'y a pas d'écoles en nombre suffisant pour la population catholique : des milliers d'enfants lui échappent, chaque année, par impuissance de leur venir en aide. De plus le zèle a grand besoin d'être excité dans cette grande population catholique à laquelle la Propagation de la foi fournit annuellement plus de 500,000 francs, et dont elle ne retire pas 50,000 francs.

Les difficultés que rencontre au Mexique l'organisation d'un gouvernement national, religieux et régulier, sont une disgrâce pour tous les catholiques de l'Amérique. La population mexicaine désire l'ordre, la conservation de la foi et de la nationalité, mais l'énergie et la désintéressement manquent, cela n'est que trop évident ; on craint les efforts de la lutte et on se résigne aux ruines et aux hontes de la défaite ; les divisions et les jalousies fractionnent le bon parti, de manière à l'offrir en pâture démembrée d'avance, à ses ennemis avides et tenus jusque là en respect par les troupes françaises ; c'est un exemple de plus à ajouter à tant d'autres, qui montrent qu'il y a certaines qualités essentielles, tel que le zèle, le dévouement, l'oubli de soi-même sans lesquelles les mots de nationalité, de patriottisme sont absolument vides de sens.

Nous terminerons cette revue par quelques mots sur les événements accomplis au Canada, événements que nous considérerons plus au long dans un prochain article. Ce qui a le plus frappé notre attention en cette année qui vient de s'écouler c'est la foi religieuse et le bon esprit de la population en ce temps de trouble, de persécution et de doctrines dangereuses. D'abord on a vu, à l'occasion et à la suite du Jubilé, un redoublement de piété et d'attachement dans la population française et Irlandaise, aux pratiques religieuses qui pouvaient rappeler les plus beaux jours du Canada. Cela est d'autant plus remarquable que nous sommes à un moment de lutte violente dans le monde entier, et qu'avec la rapidité des communications et la diffusion extrême de la presse périodique, toute attaque contre la vérité peut avoir son retentissement presque instantanément dans le monde entier.

Ce n'est pas seulement l'attachement aux exercices de piété que l'on peut signaler, c'est aussi la fidélité constante aux vrais principes et aux bonnes doctrines ; dans tout le pays règnent le dévouement au St. Siège, l'attachement au noble Pontife qui l'occupe, l'éloignement pour tout enseignement suspect, et ces sentiments semblent même croître à proportion des attaques dont l'Eglise a été l'objet dans les derniers temps. Nous pourrions citer tels livres impies publiés à centaines de mille exemplaires en d'autres pays, et qui n'ont peut-être même pas trouvé dix lecteurs dans tout le Canada ;